



Section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles

## Rapport d'activités



*Rapport semestriel : janvier à juillet 2024*

## La section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles

La section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles de l'APF assure l'exclusivité de la représentation parlementaire francophone belge. Elle représente donc l'ensemble des parlementaires francophones de la Chambre des Représentants, du Sénat, du Parlement de la Communauté française, du Parlement de Wallonie et du Parlement de la région de Bruxelles-Capitale. Suite aux élections législatives fédérales et régionales du 26 mai 2019, l'assemblée générale s'est réunie le 18 septembre 2019 pour élire son Bureau pour la législature 2019-2024.

Le **Bureau de section** est composé de 13 membres effectifs dont les mandats et les postes à responsabilité APF internationale sont répartis comme suit :



Président de section : Matthieu Daele (Ecolo)



1ère vice-présidente : Alice Bernard (PTB)



2ème vice-présidente : Latifa Gahouchi (PS)



3ème vice-président : Benoît Piedboeuf (MR)



**Vice-président international : Jean-Paul Wahl (MR)**



**Délégué régional Europe : Jean-Charles Luperto (PS)**



**Vice-président de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles (CECAC) : René Collin (CdH)**



**1ere Vice-présidente du Réseau des femmes parlementaires (RFP) : Françoise Schepmans (MR)**



**Rapporteur de la Commission politique (CP) : Philippe Courard (PS)**



Rapporteuse de la Commission des affaires parlementaires (CAP) : Nadia El Yousfi (PS)



Rapporteuse du Réseau des jeunes parlementaires (RJP) : Pierre-Yves LUX (Ecolo)



Membre de la Commission de coopération et de développement (CDD) : Gaëtan Van Goidsenhoven (MR)



Coordonnateur du Réseau de lutte contre le VIHsida, la tuberculose et le paludisme : Malik Ben Achour (PS)

Les suppléants désignés sont MM. John Beugnies (PTB), Olivier Bierin (ECOLO), Mmes Caroline Cassart-Mailleux (MR), Fatima Ahallouch (PS) et Michel de Lamotte (Les Engagés).

Suite aux élections fédérales et régionales du 9 juin 2024, les membres de la section belge de l'APF renouvelleront le Bureau de section. Le nouveau Bureau prendra ses fonctions directement après l'assemblée générale statutaire prévue en septembre 2024.

Durant le premier trimestre 2024, le Bureau de section s'est réuni le 15 janvier et le 3 avril.

\*\*\*

**Le 16 janvier**, le Président de section **Matthieu DAELE** s'est rendu à Paris où il a participé à la présentation des vœux de l'APF à la Délégation Générale Wallonie-Bruxelles.



Au cours de la cérémonie plusieurs personnalités ont reçu les insignes de la Pléiade, Ordre de la Francophonie et du dialogue des cultures. MM. Thierry VANEL et Paul de SINETY.

<http://www.regioneeurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/02/Rapport-de-mission-Ceremonie-des-voeux-et-remise-Pleiade.pdf>

\*\*\*

**Le 17 janvier**, M. Bruno FUCHS, Délégué général de l'APF et son Secrétaire général ont rendu visite à Bruxelles à M. Pierre-Yves JEHOLET, Ministre-Président de la Fédération Wallonie-Bruxelles. Ils ont été ensuite accueillis au Parlement par **le Président Rudy DEMOTTE** avant de rencontrer les membres du Bureau de section avec lesquels ils ont commenté le programme du Bureau international d'hiver.



## 1. Accueil au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles des travaux du Bureau international d'hiver

Du 25 au 28 janvier 2024, le Bureau international de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie s'est réuni à Bruxelles, au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, à l'invitation de la section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles. Sous la présidence de M. Francis Drouin (Canada), une septantaine de participants provenant de quinze sections d'Amérique du Nord, d'Afrique, d'Asie et d'Europe ont participé aux travaux, dont pour la section Belgique, MM. **Jean Paul Wahl** (Vice-Président), **Jean-Charles Luperto** (Délégué régional Europe), **Matthieu Daele** (Président de section), Mme **Françoise Schepmans** (Vice-présidente du Réseau des femmes parlementaires) et M. **Pierre-Yves Lux** (Rapporteur au Réseau des jeunes parlementaires).



M. **Rudy Demotte**, Président du Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, a inauguré la cérémonie d'ouverture de cette réunion en soulignant lors de son allocution les dangers des ingérences étrangères à l'approche des élections européennes, fédérales, régionales et communales dans notre pays, en 2024.

Le Bureau fut l'occasion d'aborder plusieurs sujets d'intérêt commun visant à renforcer l'assemblée parlementaire par notamment l'adoption de modalités de réaction de l'APF face aux situations de crise dans l'espace francophone et par la réalisation potentielle, en sus de missions statutaires et de bons offices, de missions diplomatiques dont la composition devra nécessairement refléter le caractère multilatéral de l'instance décisionnelle.

En outre, dans le but de doter les parlements francophones d'outils et de référentiels communs, l'APF souhaite proposer des corpus législatifs. Le premier corpus réalisé concerne les changements climatiques et il fut présenté aux membres du Bureau.

Dans le cadre du débat général sur la thématique dont a fait choix la section à savoir «résister aux ingérences hostiles dans les démocraties francophones», MM. Pascal PÉTRY, Administrateur général adjoint de la Sûreté de l'État belge et Alexandre VAUTRAVERS, historien et professeur de relations internationales, ont été entendus.

Les parlementaires ont réaffirmé l'importance de leur rôle dans la lutte contre les ingérences pour préserver la souveraineté des États.

En marge du Bureau, une cérémonie de la Pléiade, ordre de la Francophonie et du dialogue des cultures a été organisée au Palais de Plumes, à Ittre, récompensant des personnalités francophones ayant contribué à faire rayonner la langue française en Fédération Wallonie-Bruxelles : M. Bruno BERNARD, Chevalier ; Pr. Thomas GERGELY, Chevalier ; Mme Myriam LEROY, Chevalier ; Mme Adélaïde CHARLIER, Chevalier ; Mme Agnès LIMBOS, Chevalier ; M. Jacques MERCIER, Chevalier ; M. Thierry MICHEL, Chevalier ; M. Matthieu DAELE, Officier ; M. Rudy DEMOTTE, Grand Officier.

La prochaine réunion du Bureau international aura lieu dans le cadre de la 49<sup>e</sup> Session à Montréal (Canada) en juillet 2024. A cette occasion, l'Assemblée générale se positionnera sur la requête du Conseil général d'Andorre, membre associé qui souhaite accéder au statut de section membre et sur les dossiers d'adhésion introduit par l'Assemblée nationale d'Angola, la Chambre des représentants de Chypre et l'Assemblée législative de Pondichéry.



En marge de ce Bureau international d'hiver et en vue de produire lors du Sommet de la Francophonie de 2024 un plan d'action sur la mobilité citoyenne dans l'espace francophone, des auditions de représentants d'autorités publiques et privées entamées en décembre 2023 au sein du PFWB se sont poursuivies les **16 et 25 janvier** avec les organismes suivants :

- le Forum des Jeunes ;
- les Compagnons bâtisseurs ;
- le Service volontaire international ;
- la Commission européenne - Agence exécutive « Education, audiovisuel et culture » ;
- la Direction générale de marché intérieur, de l'industrie, de l'entrepreneuriat et des PME (Commission européenne) ;
- Mme Marie Sklodowska Curie – Direction générale de l'éducation, de la jeunesse, du sport et de la culture (Commission européenne).

Pour rappel, M. **Pierre-Yves Lux**, Rapporteur du Réseau des jeunes parlementaires ainsi qu'une députée de la section du Québec ont été mandatés pour établir un plaidoyer sur le sujet.

Ces diverses interventions ont mis en lumière tant les résultats que les difficultés de programmes de mobilité et ont d'ores et déjà permis à M. Lux d'épingler les bonnes pratiques susceptibles d'inspirer la Francophonie.

## **2. Participation de la section aux activités internationales de l'APF (ordre chronologique)**

**Les 3 et 4 avril 2024**, M. **René COLLIN** s'est rendu en Roumanie où il a participé aux travaux de la Commission de l'Éducation, de la Culture et de la Communication réunie à Bucarest, les 3 et 4 avril 2024. Dans le cadre de ses travaux, elle a procédé à l'audition de M. Slim Khalbous, Recteur de l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF). Cette audition nous a permis de nous rendre compte que l'AUF est le plus grand réseau universitaire au monde, qu'elle est en pleine transformation et que les perspectives de collaboration sont nombreuses. Ce fut aussi l'occasion de rappeler le partenariat initié par le PFWB entre l'AUF et les universités belges lancé dans le cadre du projet de l'éducation par le service.

Par la suite, M. Éric Poppe, Représentant de l'OIF pour l'Europe centrale et orientale nous a présenté les actions de l'OIF en matière d'éducation et de culture, en se focalisant essentiellement sur la nouvelle programmation quadriennale. M. Poppe a également tenu à insister sur les grandes avancées de l'OIF entre 2011 et 2024 comme, par exemple, une politique des ressources humaines ciblées et aiguisées ou encore l'exercice de décentralisation de l'Organisation avec plus d'autonomie dans les 13 Représentations voire le développement de 8 projets sur la culture et l'éducation.

Un large moment fut consacré aux politiques d'éducation en Roumanie, que ce soit l'apprentissage du français en milieux primaire et secondaire que l'usage du français dans le cursus médical, notamment.

La Commission a auditionné Mme Cynthia Eid, Présidente de la Fédération Internationale des Professeurs de Français (FIPF), occasion de prendre connaissance de la pénurie des enseignants, des décrochages rencontrés et de s'interroger sur la relève des enseignants dans le monde.

Plusieurs rapports thématiques, à l'image de l'inclusion en milieu scolaire, ont été initiés. On retiendra également que la Commission a marqué son accord de partenariat avec la FIPF ainsi que son adhésion au RFICS, le Réseau Francophone International en Conseil Scientifique

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/04/CECC-BUCAREST-AVRIL-2024-RAPPORT-DE-MISSION.pdf>.

**Les 10 et 11 avril 2024, M. René COLLIN** a participé à la réunion de la Commission des Affaires économiques, sociales et environnementales (CAESE) qui se réunissait à Luang Prabang (Laos). Au cours des travaux, les commissaires ont fait état de la situation économique de leurs sections respectives depuis la dernière réunion, ont entendu le Secrétaire général de l'APF M. Cesselin sur le nouveau cadre stratégique de l'organisation et les dernières actualités et, pris connaissance des dernières activités menées dans le cadre de la Commission. Ils ont ensuite entendu en audition deux experts de la FAO et un autre de l'Agence française de développement (AFD) sur les problématiques spécifiques rencontrées par le Laos. Les membres de la Commission ont également pris connaissance des derniers développements du premier corpus législatif, des prochaines étapes et thématiques proposées. S'en est suivi l'examen des rapports portant sur (i) la biodiversité et la protection et la

préservation de la diversité biologique et (ii) le suivi des négociations commerciales internationales menées dans le cadre de l'OMC. Enfin, les membres ont échangé sur le projet d'Avis de l'APF à remettre lors du prochain Sommet de la Francophonie et validé le rapport à venir sur l'entrepreneuriat des femmes pour leur autonomisation économique et l'éradication de la pollution plastique. La veille des travaux, soit le 9 avril, une visite de terrain organisée conjointement avec la FAO a permis aux participants de visiter une ferme à Ban Suan Aounheuan et une autre à Ban Suan Ai Aoun en partageant avec les exploitants les succès et les problèmes rencontrés par leurs activités résolument tournées vers la culture soucieuse de la préservation de l'environnement et des communautés locales.

<http://www.regioneeurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/04/20240425172841340.pdf>



\*\*\*

En remplacement de la vice-présidente du Réseau des femmes de l'APF, le Président de la section **M. Daele** a participé à la réunion intersessionnelle du Réseau des femmes parlementaires de l'APF qui a eu lieu **du 17 au 20 avril 2024** au Bénin. Au cours des travaux, M. Daele est notamment intervenu sur l'état d'avancement du rapport sur la protection des femmes et filles dans les conflits armés et sur le rapport consacré aux droits patrimoniaux des femmes. Ce fut l'occasion de partager avec les membres du Réseau, les résultats d'une étude commandée par l'Institut pour l'égalité des femmes et des hommes sur la transmission genrée du patrimoine en cas de cohabitation légale, mariage, divorce et décès en Belgique. Les travaux ont également porté sur la représentativité politique des femmes au Bénin, sur les mesures réglementaires et législatives pour lutter contre la traite des personnes dans l'espace francophone et enfin sur les mesures d'accompagnement de femmes souffrant d'endométriose.

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/05/APF-Reseau-des-femmes-parlementaires-Mission-Benin-Rapport-de-mission.pdf>



\*\*\*

M. **Philippe Courard** a participé au groupe de travail de la Commission politique qui s'est réuni **les 27 et 28 avril au Luxembourg** en vue d'adapter les mécanismes de vigilance démocratique aux différentes réalités rencontrées, de leur donner un caractère constructif, de renforcer la collaboration avec l'OIF et l'UIP, de s'assurer que

les sections mises en cause puissent s'exprimer, de maintenir un canal de dialogue et permettre une période de transition après la fin du mécanisme d'alerte ou de suspension.

Il en ressort l'adoption des mécanismes suivants dans leur ordre de gravité croissant : veille préventive, observation, alerte, suspension. Un mécanisme de transition est également prévu.

A l'issue de ce groupe de travail, la Commission politique réunie **les 29 et 30 avril**, a procédé à un examen de la situation politique dans l'espace francophone ainsi qu'à un suivi de l'évolution de la peine de mort dans le même espace. Elle a auditionné le Conseiller spécial de la Secrétaire générale de l'Organisation internationale de la Francophonie sur les mêmes sujets.

La Commission a par la suite entendu M. Ngayap, Rapporteur, pour son compte-rendu de rapport sur la mission de bons offices au Gabon.

Les différentes sections ont eu la possibilité, dans le cadre d'un tour de table, de présenter leur actualité politique, occasion pour notre section d'annoncer les élections régionales, fédérales et européennes du 9 juin et l'enjeu d'un point de vue démocratique qu'elles représentent.

La Commission politique a examiné par la suite différents rapports dont celui de la section belge relatif au multilatéralisme et portant une analyse juridique de la dimension parlementaire dans le multilatéralisme onusien.

Les résultats de la réflexion du Groupe de travail ont été présentés aux membres de la Commission.

Une résolution sur la situation en République démocratique du Congo, et plus spécifiquement au Kivu, a été adoptée.

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/05/Rapport-de-mission-Groupe-de-travail-CP-et-CP-avril-2024.pdf>



\*\*\*

M. **Pierre-Yves Lux** a participé à Paris, le **23 mai 2024**, à la réunion du Réseau des jeunes parlementaires de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie. Organisée à la Maison de la Nouvelle-Calédonie, la réunion comptait une quinzaine de parlementaires issus de Belgique, France, Nouveau Brunswick, Québec, Bénin et Congo.

Les travaux débutèrent par une présentation des auditions menées de concert par M. Lux et Mme Cadet sur la thématique de la mobilité dans l'espace francophone en vue de la rédaction de l'Avis de l'APF qui sera publié à l'occasion du XIXe Sommet de la Francophonie qui se tiendra les 4 et 5 octobre 2024 à Villers-Cotterêts.

M. Cossé, de la plateforme France Volontaire, ainsi que MM. Chaloff et Tessa de l'OCDE furent ensuite auditionnés en vue d'enrichir l'Avis de nouveaux éléments.

Enfin, les autres rapports portés par le Réseau furent examinés. Il s'agit d'un rapport sur l'employabilité et la jeunesse en cours de réalisation par le Québec et d'un rapport dédié à l'accès à la parentalité des parlementaires porté par la France.

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/07/20240701172138938.pdf>



\*\*\*

À l'invitation du Délégué régional Afrique de l'APF, M. Tilkouété Dah Sansan, et de la section camerounaise de l'APF, le Délégué régional Europe de l'APF, M. **Jean-Charles Luperto**, a participé à la 30e Assemblée régionale Afrique qui s'est tenue à Yaoundé, en République du Cameroun, [les 28 et 29 mai 2024](#).

Une vingtaine de sections ont pris part à cette importante conférence qui se réunissait à quelques semaines de la 49e Session de l'APF et qui verra l'élection d'un nouveau président à la tête de l'APF, provenant de la Région Afrique. Cette fonction est actuellement occupée par M. Francis Drouin (Député, Canada).

Dans le cadre de l'ordre du jour, le Délégué régional Europe a présenté les activités de l'APF et la thématique qui occupe ses travaux depuis maintenant deux ans, à savoir les ingérences étrangères, notamment l'impact de l'agression russe en Ukraine. Son intervention a rappelé les efforts entrepris par les sections de l'Est de l'Europe, telle que la Moldavie, pour contrecarrer l'influence des médias russes auprès de sa population, en partie russophone.

Il a également rappelé l'organisation, du 10 au 14 novembre prochains, de la 36e Assemblée régionale Europe à Pristina, au Kosovo. La thématique abordera en profondeur la question de la guerre hybride et de son impact pour l'Europe.

Les travaux de l'Assemblée régionale Afrique ont porté sur deux thématiques d'actualité. La première concernait le recours au dialogue politique et le renforcement des institutions étatiques, animée par Samuel Nguembock, Docteur en science politique et enseignant permanent à l'Institut des relations internationales du Cameroun. La seconde thématique portait sur « la diplomatie parlementaire : quelle utilité pour l'Afrique francophone ». Présentée par le Professeur Jean Louis Atangana Amougou<sup>1</sup>, cette thématique a suscité de nombreux débats entre parlementaires. À cet égard, M. Luperto a rappelé la tenue d'une conférence internationale portant sur la diplomatie parlementaire au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, une conférence pour informer les parlementaires, les professionnels des médias et la société civile de l'importance de la diplomatie parlementaire mais aussi de sa complémentarité avec celle de l'Exécutif. Méconnue, il a rappelé que le canal de la

---

<sup>1</sup> Professeur de droit public et de relations internationales à l'Institut des relations internationales du Cameroun.

diplomatie permet de garder un contact lorsque celui-ci est interrompu entre les Etats. Il a informé les membres de l'audience que les actes du colloque se trouvaient sur le site du Parlement.

Un point sur les situations politique et sociale dans l'espace francophone africain était également inscrit à l'ordre du jour et a suscité de nombreuses discussions, notamment concernant le Rwanda et le Congo mais également sur les cas du Mali et de la Guinée qui étaient exceptionnellement représentés lors de cette réunion. À la suite de cet examen, l'Assemblée régionale Afrique a :

- noté les bonnes dispositions et les améliorations dans les pays concernés pour la marche progressive vers le retour à un ordre constitutionnel durable ;
- manifesté sa vive préoccupation face aux crises de toute nature en encourageant le maintien du dialogue constructif avec tous les acteurs essentiels ;
- montré son engagement à contribuer à l'amélioration des mécanismes de vigilance démocratique initiés par les instances de l'APF, marquée par plus de solidarité envers les pays en difficulté ;
- relevé la nécessité de réserver un espace de concertation pour les femmes et les jeunes en marge des assemblées régionales ;
- marqué tout son soutien au Gabon pour sa réintégration à l'Union africaine.

S'agissant des questions de fonctionnement de l'Assemblée régionale Afrique, M. Luperto a partagé le processus visant à changer le règlement de la Région Europe dont l'objectif est de créer les conditions nécessaires pour faciliter l'accueil des réunions statutaires de cette instance.

En ce qui concerne les membres de l'ARAF, l'Assemblée a :

- procédé à la réorganisation des postes de responsabilité dans les instances de l'APF en attribuant, à l'unanimité des sections présentes, le poste de futur Président de l'APF au Président de la section camerounaise, M. Hilarion Éton, Premier vice-président de l'Assemblée nationale du Cameroun, lors de la 49e Session plénière, prévue les 8 et 9 juillet 2024, à Montréal, au Canada.

Enfin, il a été décidé que les prochaines réunions d'instance de la Région Afrique s'organiseront comme suit :

- la section sénégalaise a proposé d'accueillir la prochaine Conférence des Présidents d'Assemblées et de sections ;
- la section béninoise a décidé d'accueillir la 31e Assemblée régionale Afrique.

<http://www.regioneeurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/06/Rapport-de-Mission-ARAF-valide-le-11-06-2024.pdf>

\*\*\*

A l'invitation du Parlement canadien, l'APF a tenu sa 49° Session à Montréal, en **juillet 2024**.

Le rapport de mission de la section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles peut être consulté sur le site internet de la Région Europe de l'APF :  
<http://www.regioneeurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/09/49%C2%B0-Session-APF-Juillet-2024.pdf>

### 3. Assemblée régionale Europe

Le 5 mars 2024, le Délégué régional Europe M. **Luperto** a participé à une rencontre avec les ambassadeurs francophones organisée par l'OIF dans les locaux de son siège parisien.

<http://www.regioneeurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/03/20240325104021221.pdf>

\*\*\*

Du 18 au 20 mars 2024, MM. **Jean-Charles Luperto**, en sa qualité de Délégué régional Europe et **Matthieu Daele**, en tant que Président de section, se sont rendus à Chisinau (Moldavie) pour participer à la Conférence des Présidents de la Région Europe.

En présence de 15 sections européennes, les membres de la Région Europe ont participé le 18 mars au séminaire parlementaire organisé par le Secrétariat général de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie sur la lutte contre la désinformation.

Le 19 mars, les travaux de la Conférence des Présidents ont été ouverts en présence du Premier ministre, SEM Dorin RECEAN et de la Vice-présidente du Parlement de la République de Moldova, SE Mme Doina GHERMAN.

Les discussions ont porté sur plusieurs points thématiques, en présence de plusieurs experts, à huis-clos. M. Jean-Michel De Waele, Professeur de sciences politiques de l'ULB/Bruxelles a explicité les impacts de la guerre en Ukraine sur les pays limitrophes et plus largement sur le monde. Il a invité les parlements présents à redoubler d'efforts pour maximiser leurs actions pour les pays d'Europe centrale et orientale qui sont sous la menace directe et indirecte de la Russie.

Mme Aneta Gonta, Vice-présidente du Conseil de l'audiovisuel de Moldavie et Présidente de la section moldave de l'Union de la presse francophone a démontré, en soulignant les buts et les moyens, la puissance d'une guerre invisible. M. Vincent Couronne, Docteur en droit public de l'université de Paris 1 Panthéon-Sorbonne a développé la manière dont réagit l'Union européenne face aux ingérences étrangères.

Dans le cadre de la préparation de la 36<sup>ème</sup> Assemblée régionale Europe (ARE), le Président de la section du Kosovo a présenté un projet de programme pour l'organisation de cette 36<sup>ème</sup> session de l'ARE de l'APF qui se déroulera à Pristina du 10 au 14 novembre (dates d'arrivée et de départ incluses). Donnant suite, tant au séminaire organisé le 18 mars qui portait sur la désinformation, qu'aux auditions d'experts organisées dans le cadre de cette Conférence des Présidents, la thématique telle que présentée par M. Dimal Basha « *La guerre hybride- un danger pour la sécurité et la démocratie* » a été validée.

A l'invitation de son Président de section, M. Montfort Tadier, la Conférence des Présidents du printemps 2025 se tiendra à Saint-Héliier sur l'île de Jersey et à l'invitation de son Président, M. Marc Magallon Font, la 37<sup>ème</sup> session de l'APF Région Europe aura lieu en automne 2025 à Andorre.

Pour les questions réglementaires, plusieurs discussions ont porté sur les frais de fonctionnement de la Région Europe et du Programme d'actions de coopération (PAC) qui bénéficie d'un solde positif.

Sur proposition du Délégué régional, Il a été décidé, à la majorité des membres présents, d'allouer les fonds disponibles à la mutualisation des ressources financières pour l'organisation d'une réunion statutaire de la Région Europe, dès la prochaine session. Cette approche permettra de financer l'intervention des experts et sur demande de la section hôte, des frais de fonctionnement d'une réunion (repas). A terme, les éléments statutaires portant sur le PAC seront intégrés au règlement intérieur de la Région Europe, lequel se doit d'être révisé.

Quatre actions de coopération validées par une large majorité seront intégrées dans ce règlement :

1. L'enseignement du français à des parlementaires et des agents de parlements membres de l'APF, observateurs inclus.
2. En vue de renforcer le réseau administratif des parlements membres ou associés de la Région Europe, la prise en charge d'un stage d'agents parlementaires.
3. Des actions de solidarité ou de soutien à des associations, en d'autres termes, une mise en application d'une Francophonie politique ouverte sur la société civile.
4. La prise en charge des frais d'organisation d'un séminaire organisé par une section de la Région Europe.

Il a par ailleurs été décidé qu'un appel à cotisation ne sera pas relancé en 2024 ; les appels à cotisation reprendront en revanche dès 2025, avec des cotisations (10% de la cotisation APF) plafonnées à un montant de 1.500€.

Dans le cadre de la Journée de la Francophonie du 20 mars, des visites ont été organisées à l'Alliance française de Moldova, au bureau de l'Agence universitaire de la Francophonie de Chisinau et à l'association humanitaire Vent d'Est bénéficiaire du programme de coopération en 2022.

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/04/Rapport-de-mission-CPRE-CHISINAU-MARS-2024.pdf>

\*\*\*

**Du 20 au 21 avril 2024**, le Chargé de mission Europe s'est rendu à Paris où il a participé à une réunion de travail avec le Secrétariat général de l'APF. Les échanges ont porté sur les méthodes de travail au sein des instances statutaires présidées par la section dans le cadre de la Région en vue de parfaire l'autonomisation de la régionale Europe.

<http://www.regioneurope-apf.eu/wp/wp-content/uploads/2024/04/SG-APF-PARIS-AVRIL-2024-REUNION-DE-TRAVAIL-RAPPORT-DE-MISSION.pdf>

\*\*\*\*\*

\*\*\*